

*August Waldhoff*

*TV 1895 Steinheim in Geschichte und Gegenwart*

8. Mai - 26. Juni 2011

August Waldhoff hat in umfangreicher Kleinarbeit die Archivalien zum Turnwesen in Steinheim durchforstet und präsentiert nun eine interessante





Sonderausstellung zu Geschichte und Gegenwart des TV 1895 Steinheim. Dabei stellte er fest, dass es in Steinheim spätestens ab 1865 einen Turnverein gab. 1888 lautete Paragraph 1 des damaligen Steinheimer Turnvereins. "Zweck des Vereins ist, durch Turnen, Turnfahrten, geselligen Zusammenkünften Gelegenheit und Anleitung zu geregelten Leibesübungen zu geben und Vaterländische Gesinnung zu pflegen". Wie aktiv und erfolgreich der Verein in der zweiten Hälfte des 19. Jahrhunderts war, ist nicht genau festzustellen. Über die Jahrzehnte bis 1895 gibt es nur spärliche Nachrichten. Aus dem Jahre 1895 ist im Stadtarchiv jedoch der bedeutende Brief des Buchdruckers Franz Reichwein an den Bürgermeister Rhoden



erhalten, in dem er schreibt: "Im Auftrag mehrerer Herren mache ich Ihnen ergebenst Mitteilung von einer auf Sonntag, 28. ds. Mts. Im Lokale des Herrn Ad. Wiethaup hierselbst anberaumten Besprechung behufs Bildung eines Turnvereins und ersuche um gütige Genehmigung desselben." Mit der Genehmigung dieses Vereins fing eine sehr aktive über viele Jahrzehnte dauernde Tätigkeit des TV 1895 Steinheim an, die nur durch die beiden Weltkriege empfindlich unterbrochen wurde. In den ersten 30 Jahren des 20. Jahrhunderts gehörte der TV zu den aktivsten Vereinen des ostwestfälischen Turngaus. Bis heute ist der TV 1895 in der Region eine anerkannte sportliche Größe mit mehreren erfolgreichen Abteilungen und gehört zu den prägenden Institutionen des Steinheimer Vereinslebens.

Die Ausstellung dokumentiert das anschaulich. Sie wird am Sonntag, 8. Mai 2011 um 15 Uhr eröffnet und ist bis zum 26. Mai sonntags und mittwochs von 14 bis 17 Uhr zu sehen. Der Eintritt ist frei.